
Fomentan nuevas 
capacidades productivas 
para afrontar los retos 
climáticos y sociales 

Turismo regional crece 12% 
a la fecha respecto del 2023

MINISTERIO DE ECONOMÍA PREVÉ QUE SEGUIRÁ EN ALZA

A pesar de que las cifras de turismo regional 
han subido un 12% respecto del año pasado, 
Biobío aún debe crecer un 20% más para 
lograr alcanzar los niveles de prepandemia. 

Lo anterior, dada la incidencia negativa que 
han tenido sobre este sector de la economía 
de la zona los incendios e inundaciones de 
2023 y también los sistemas frontales de 2024. 

Así lo explicó, Javier Sepúlveda, seremi de 
Economía, Fomento y Turismo de Biobío al 
detallar que, de acuerdo al último resorte del 
INE hasta la fecha, la región del Biobío ha 

recibido un poco más de 211 mil visitantes 
desde enero de este año, lo que es un 12% 
superior al de la misma fecha de 2023.

Según los reportes oficiales, Biobío está a un 20% para recuperar cifras de la prepandemia.
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Construcción de Puente Prat 
tiene 58% de avance: pilares  
no registran daños tras 
inundaciones en Curanilahue
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Parque Ecuador: municipio 
confirma entrega de cerca 
de 20 permisos al comercio
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Acto Cero 
debuta en 
Concepción 
con montaje 
“La Cocina”
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Verba volant scripta manent

ENFOQUE

VICENTE MONTESINOS 
Estudiante del Centro Para la Instrumentación 
Astronómica, CePIA 
Departamento de Astronomía UdeC

La ciencia no solo se trata de 
acumular conocimiento, su ver-
dadero valor reside en el pensa-
miento crítico y la lógica. Estos 
principios son fundamentales para 

Al participar en experimentos y 
proyectos de la ciencia, los estu-
diantes no solo adquieren conoci-
mientos técnicos, sino que tam-
bién desarrollan un enfoque críti-
co y analítico hacia la información. 

Como estudiante del Centro Para 
la Instrumentación Astronómica 
(CePIA) de la Universidad de Con-
cepción, me siento privilegiado de 
ser testigo de cómo estas habilida-
des son transferibles a la evalua-
ción de contenido en redes sociales, 
donde la capacidad de discernir 

la calidad y veracidad de la in-
formación es vital. 

Fomentar una educación 
que priorice estas habilidades no 

solo nos protege contra la desinfor-
mación, sino que también fortale-
ce nuestra capacidad para tomar 
decisiones informadas. En última 
instancia, una sociedad que valo-
ra y aplica la lógica científica, esta-
rá mejor equipada para enfrentar 
los desafíos de la era digital y cons-
truir un futuro basado en la verdad 
y la razón.

evaluar la validez de cualquier afir-
mación. En un mundo donde las 
redes sociales amplifican tanto la 
información verdadera como la 
falsa, el pensamiento crítico se 
convierte en un escudo protector. 

Aplicar la lógica científica en la 
vida diaria puede ayudarnos a na-
vegar por la marea de información 
en las redes sociales. La lógica nos 
permite identificar sesgos cogniti-
vos que a menudo son explotados 
en las “fake news”. Al comprender 
conceptos básicos como la co-
rrelación y la causalidad, po-
demos evitar caer en tram-
pas lógicas que las noticias 
falsas a menudo utilizan. 

La educación científica debe en-
fatizar no solo el conocimiento de 
hechos y teorías, sino también el 
desarrollo de habilidades críticas 
para evaluar la información. En 
un mundo donde las redes socia-
les son una fuente principal de no-
ticias, es crucial que los estudian-
tes aprendan a aplicar la lógica y el 
método científico fuera del aula. 

Aplicar la lógica científica en la vida diaria 
puede ayudarnos a navegar por la marea de 
información en las redes sociales.

Pensamiento crítico en 
redes sociales

VALENTINA MONSALVES 
Directora regional de TECHO-Chile en Biobío.

La crisis habitacional no da tre-
gua. Nuestra región es la segunda 
con mayor cantidad de campamen-
tos según el último Catastro Nacio-
nal de TECHO-Chile. De acuerdo 
con la actualización de MINVU en 
2024, son 225 Campamentos los 
que alberga Biobío, y en nuestro ca-
tastro, actualmente en desarrollo, 
son 280 las visitas a realizar, clara 
evidencia de una tendencia de au-
mento en los números. 

¿Pero qué está detrás de esas ci-
fras? Más de nueve mil familias 
y más de siete mil niños meno-
res de 14 años que cada año se 
enfrentan durante el invierno a 
colchones mojados, ropa mojada, 
paredes que quedan humedecidas 
hasta el verano y accesos imposibles 
de transitar durante emergencias 
como son los anegamientos.  

Acerca de las razones por las que 
las familias llegaron al campamen-
to, en más del 83,8% de estos espa-
cios en la región, más de la mitad de 
las familias indica que es por la ne-
cesidad de independencia, debido 
a que antes vivían de allegados. Un 
dato relevante, es que más de un 
62% manifiesta que llegaron al cam-
pamento por el alto costo de los 

vimentando el camino hacia el acce-
so a vivienda adecuada.  

¿Qué pasa con el sentido de ur-
gencia? A raíz del riesgo constante 
que viven las personas en campa-
mento debiera existir un compromi-
so país, porque no son solo números, 
son cientos de familias a las cuales 
se les ha dado la espalda.

arriendo y bajos ingresos. 
Si tan solo fueran números, pero 

no es así. Las cifras se traducen en 
cientos de familias que han sido ex-
pulsadas a vivir en la informalidad 
por no poder acceder a ninguna otra 
alternativa en el mercado formal de 
vivienda, llegando a vivir en espacios 
donde no pueden acceder a los ser-
vicios básicos de manera formal.  

Hoy en día en nuestra región la 
oferta habitacional escapa de la ca-
pacidad de ciudadanos en situación 

de vulnerabilidad, e incluso de 
aquellos que pertenecen a la 
clase media.  
Necesitamos que se ataje el 

problema antes y se apoye a las fa-
milias que también son parte del 
déficit habitacional -como aquellas 
que viven en hacinamiento o bajo 
contratos abusivos- antes de que se 
vean obligadas a recurrir a un cam-
pamento como última opción.  

Actualmente la espera promedio 
para la entrega de proyectos de vi-
vienda definitiva fluctúa entre cin-
co y quince años, por lo que es fun-
damental que pensemos en estrate-
gias transitorias -como son los 
subsidios de arriendo y barrios tran-
sitorios, entre otras- que vayan pa-

Hoy en día en nuestra región la oferta 
habitacional escapa de la capacidad de 
ciudadanos en situación de vulnerabilidad.

No son solo números

El Presidente Gabriel Boric arribó a 
Paraguay, donde sostuvo reuniones 
con su par Santiago Peña, centradas en 
el comercio y la interconexión vial. 
Durante su visita, el mandatario chi-
leno además tuvo encuentros con em-
presarios paraguayos y se presentó 
ante el Congreso del país anfitrión. 

 
 

Gabriel Boric Font @GabrielBoric 
“Chile y Paraguay han construido un 
camino fraterno que ha permitido for-
talecer las relaciones bilaterales. Hoy 
avanzamos en ese trabajo conjunto y 
firmamos documentos que enrique-
cen la colaboración entre ambos paí-
ses, en torno al cierre de las negocia-
ciones del convenio para evitar la do-
ble imposición en relación con el 
Impuesto a la Renta y el Patrimonio. 
Además, reforzamos los lazos cultura-
les a través de un memorándum de 
entendimiento entre @Culturas_cl y 
la Secretaría de Cultura de la Repúbli-
ca del Paraguay. Abordamos la im-
portancia del Corredor Bioceánico 
Vial, una tremenda iniciativa de in-
fraestructura vial que será esencial 
para el desarrollo de la región. Por eso, 
instruí al ministro @Nico_Grau coor-
dinar una Comisión de Alto Nivel 
para el Desarrollo de este corredor. 
Las relaciones entre Chile y Paraguay, 
en particular han quedado fortaleci-
das y con tareas concretas para el be-
neficio de nuestros pueblos”. 
 
Santiago Peña @SantiPenap 
“Hoy reafirmamos la firme voluntad 
de nuestros gobiernos de ampliar y 
profundizar el comercio, las inversio-
nes, la integración física y digital, ade-
más de impulsar proyectos estratégi-
cos para nuestros países. También nos 
comprometemos a fortalecer la coope-
ración cultural y educativa, así como 
la integración de nuestras sociedades”. 
 
Alberto van Klaveren 
@AlbertoKlaveren 
“Finalizamos una productiva visita 
oficial a Paraguay liderada por el Pre-
sidente @GabrielBoric. Con más de 
180 años de relaciones diplomáticas, 
compartimos una meta común: tra-
bajar para el futuro. Gracias presiden-
te @SantiPenap y canciller @rrami-
rezlezcano por la hospitalidad”. 
 
Ministerio de Economía, Fomento 
y Turismo @meconomia 
“Continuando con la #VisitaOficial el 
ministro de Economía @nico_grau, el 
canciller @AlbertoKlaveren y la minis-
tra @_caroarredondo, participaron 
de una reunión ampliada entre minis-
tros y ministras de Chile y Paraguay. 
El encuentro fue encabezado por el 
Presidente @GabrielBoric y el Presi-
dente de Paraguay @Santipenap”.

#FUE TENDENCIA
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EDITORIAL

La ONU Turismo, Organismo Especializado de las 
Naciones Unidas, describe en su sitio que “los hu-
medales son unos de los espacios con mayor bio-
diversidad del planeta y los servicios ecosistémicos 

que proporcionan desempeñan un papel crucial en un de-
sarrollo sostenible que beneficia directamente a millones de 
personas en todo el mundo, y especialmente a las más des-
favorecidas, que dependen de los servicios ecosistémicos 
esenciales que los humedales ofrecen”. Una definición que 
va de la mano con la labor estatal de reconocer y buscar pro-
tección hacia estos espejos de agua en la Región y en el país. 

En ese sentido, toma fuerza la propuesta que hay en el Mi-
nisterio de Medio Ambiente de sumar más humedales al sis-
tema de protección que la ley establece. En ese contexto, el 
seremi del Biobío, Pablo Pinto, aclaró que están en trámite 
de reconocimiento el Humedal Cárcamo, Humedal Colcu-
ra en Lota, Humedal Rocuant-Andalién, Humedal Denavi 
Sur, Laguna Recamo y Laguna Macera en Talcahuano, Hu-
medal Las Vegas de Coliumo y Humedal Río Pingueral en 
Tomé, Humedal La Veguita de la Virgen en Hualqui y el sis-
tema Junquillar en San Pedro de la Paz. 

En cuanto al avance, Pinto detalló que “en el Humedal De-
navi Sur se están realizando las limitaciones de los polígo-
nos en conjunto con la Municipalidad de Talcahuano”. 

“Hay varios de Penco, como Playa Negra y La Greda, que 
están dentro del polígono del gran sistema del Humedal Ro-

Protección de humedales 
contra el cambio climático

Las palabras vuelan, lo escrito permanece

CARTAS 

Envíe sus cartas, con una extensión 
máxima de 1.400 caracteres, con espacios 
vía email a: 
 
    contacto@diarioconcepcion.cl  
 
    Cochrane 1102, Concepción  
 
 
La correspondencia debe consignar 
claramente la identidad del remitente y 
su número de teléfono.  

Reteniendo el talento  
 
Señora Directora: 

En el mundo dinámico de las 
startups, la competencia por ta-
lento especializado ha crecido no-
tablemente. La demanda de profe-
sionales técnicos ha aumentado 
un 30% en los últimos cinco años, 
reflejando la expansión del merca-
do y los desafíos para atraer y rete-
ner talento. Más del 60% de las 
startups enfrentan dificultades 
para encontrar profesionales TI. 

Para lograrlo, las startups deben 
implementar estrategias innova-
doras y crear una cultura corpora-
tiva atractiva, ofreciendo flexibili-
dad laboral y fomentando el desa-
rrollo profesional.  

La cultura corporativa, valorada 
por más del 70% de los empleados, 
es clave para retener talento. Las 
startups que priorizan un ambien-
te inclusivo y transparente tienen 
más éxito en esto.  

En el futuro, la competencia por 
el talento tecnológico se intensifi-
cará, y aquellas que inviertan en su 
marca empleadora estarán mejor 
posicionadas.  

Adaptarse a las tendencias y 
ofrecer oportunidades de creci-
miento será fundamental para di-

ferenciarse y atraer a los mejores 
profesionales. 

 
Mario Bustos 
 
Nuevas tecnologías  GES 
 
Señora Directora: 

Desde 2015 existe el GES. Se tra-
ta de un conjunto de beneficios 
que garantiza un acceso oportuno 
y cobertura financiera al diagnós-
tico y tratamiento de enfermeda-
des que se consideran de alto im-
pacto y relevancia. Esta ley garan-
tiza protección financiera, la 
persona beneficiaria cancelará un 
porcentaje; oportunidad, tiempos 
máximos de espera para el otorga-
miento de las prestaciones; accesi-
bilidad, derecho por Ley a la pres-
tación de Salud, y calidad, otorga-
miento de las prestaciones por un 
prestador acreditado.   

Pocos saben que cada tres años 
se realiza una actualización de su 
decreto, donde se define la incor-
poración de nuevos problemas de 
salud o nuevas intervenciones en 
problemas ya garantizados. Esto a 
través de un estudio de costo espe-
rado por beneficiario y los recur-
sos disponibles del país, el que se 
espera que culmine a fines de este 

año o inicios del próximo. Una vez 
concluido, se definirán los nuevos 
problemas de salud que serán in-
corporados, a través del decreto 
GES 2025-2028.  

El último decreto GES fue dicta-
do en 2022 y consideró el aumento 
de 85 a 87 enfermedades, incorpo-
rando la rehabilitación por CO-
VID-19 y la atención integral a víc-
timas de agresión sexual, definien-
do diagnóstico, tratamiento y 
seguimiento garantizado para 
cada una.  

Respecto a los eventuales pro-
blemas de salud que podrían ser 
incorporados a este decreto, están 
la endometriosis en personas de 
15 años, consumo de tabaco en 
personas de 15 años y más, abor-
daje integral del dolor crónico no 
oncológico en personas de 45 
años y más, trastorno del espectro 
autista, depresión en personas 
menores de 18 años, pesquisa 
neonatal ampliada, entre otros. 
Son patologías que afectan la cali-
dad de vida de los pacientes, ade-
más de generar costos importan-
tes para las familias.  
 
Judith Ochar Riquelme 
Académica de Obstetricia 
Universidad San Sebastián

Hacemos presente que el diario no 
puede constatar fehacientemente 
la  ident idad del  autor  de la  
correspondencia y reproduce la 
indicada por éste,  deslindando 
ulterior responsabilidad.  
 
La Dirección se reserva el derecho de 
seleccionar, extractar, resumir y titular 
las cartas recibidas, sin explicación 
alguna y evitando cualquier discusión 
con el remitente.

cuant-Andalién. Está en su etapa final de tramitación, se es-
tán realizando las últimas observaciones para luego llevar-
lo a revisiones jurídicas”, aseguró el seremi. A nivel del Gran 
Concepción, los que están en última etapa para ser decla-
rados como urbanos son: el Humedal Vasco de Gama, Hu-
medal Rocuant-Andalién y Humedal Colcura; junto a la La-
guna Recamo de Talcahuano. En el mismo contexto, en la 
provincia de Concepción hay 7 humedales urbanos decla-
rados. El Humedal Paso Seco Sur, Humedal Boca Maule y 
Escuadrón-Laguna Quiñenco en Coronel, Humedal Pichi 
Mapu y Humedal Paicaví-Tucapel Bajo en Concepción, Hu-
medal Bayona del Valle en San Pedro de la Paz y Humedal 
Price en Hualpén. 

Lo positivo de estos procesos es que cada día toma más fuer-
za el concepto de protección para espacios que son clave para 
enfrentar el cambio climático. El ejemplo cercano lo vivimos 
hace pocas semanas con la presencia de sistemas frontales que 
causaron daños y, para especialistas, en algunos anegamien-
tos no respetar la existencia de humedales fue clave.

El ejemplo cercano lo vivimos hace 

pocas semanas con la presencia de 

sistemas frontales que causaron daños 

y, para especialistas, en algunos 

anegamientos no respetar la existencia 

de humedales fue clave.

¡
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SIGUE EN LA RECOLECCIÓN DE APOYOS COMO INDEPENDIENTE

Hugo Ramos Lagos 
contacto@diarioconcepcion.cl

Menos de dos semanas restan 
en la cuenta regresiva para inscri-
bir las candidaturas a gobernador 
regional ante el Servel (27 de julio).  

Uno de los pretendientes al car-
go es el exmilitante del Partido 
Socialista (PS), Alejandro Nava-
rro —quien debe recolectar fir-
mas en calidad de independien-
te—, y quien aún mantiene la con-
vicción de alcanzar la meta 
requerida (cerca de 5 mil). 

Consultado por Diario Concep-
ción, dijo que “a esta fecha, lleva-
mos 3.300 patrocinios, que no son 
firmas, vía clave única y aproxima-
damente unos 400 vía notaría. En 
total 3.700. Ese es el total que lle-
vamos. Estamos con optimismo, 
porque la campaña a medida que 
hay difusión, que hay conocimien-
to, hay mayor adhesión. El Servel 
no ha hecho difusión alguna res-
pecto al proceso de los indepen-
dientes, y esa es una discrimina-
ción inaceptable”.  

 
Apoyo partidario   

La otra opción que se encuentra 
contra el reloj es la de contar con 
el apoyo oficial de algún partido, 
cuestión que hasta ahora se esta-
ría dando en la Federación Regio-
nalista Verde Social (Frvs). 

Leonardo Gutiérrez, secretario 
regional de la Frvs, reconoció que 
los acercamientos con Navarro 
han estado en curso, siendo la car-
ta preferida como colectividad, y 
así el nombre que llevarán a las 
conversaciones con los demás par-
tidos del sector, desde Santiago.  

Candidatura a gobernador de 
Navarro vive días claves a espera de 
acuerdo de partidos de izquierda
El 27 de julio deben estar listas las 
inscripciones ante el Servel. La 
Federación Regionalista Verde Social 
impulsa el nombre del exsenador ante 
las otras colectividades del sector.  

“Hemos tenido una serie de re-
uniones con el exsenador, funda-
mentalmente para conocer cuál es 
su ideario de región. Y lo que nos 
ha planteado coincide bastante 
con lo que nosotros también plan-
teamos como partido”. 

Según Gutiérrez, el apoyo a Na-
varro “tiene que ver con el conoci-
miento que la gente tiene hacia 
él. Porque cuando fue senador im-
pulsó leyes respecto a las foresta-
les y la pesca, defendiendo a los 
pescadores empresariales, por 
tanto nosotros creemos en él, en 
ese sentido”. 

“Nosotros estamos en conversa-
ción ahora en Santiago, no hay 
acuerdo aún. Quisiéramos que 
efectivamente fuera un solo can-
didato por la oposición pero tam-
poco nos cerramos a que en esta 
primera vuelta exista más de un 
candidato”, agregaron. 

Por último recalcaron que lle-
van siendo productivos hace más 
de dos años, por lo que, si se deci-
diera por Alejandro Navarro, cum-
plirían con todos los requisitos del 
Servel. “No tenemos ningún pro-
blema en llevar lo que quisiéra-
mos”, explicaron. 

Ante eso, el propio Navarro co-
mentó que “creo que los apoyos de 
los partidos siguen debatiéndose. Yo 
reitero lo que señalé: estoy disponi-
ble para apoyar una candidatura 
de consenso en la más amplia uni-
dad de la centroizquierda. Respec-
to de si hay apoyo a otro candidato 
(...) disponible para dar un paso al 
costado con un candidato de con-
senso que tenga viabilidad de triun-
far. Esta es una elección difícil”.  

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

A esta fecha, llevamos 3.300 patrocinios, que no son firmas, vía clave 
única y aproximadamente unos 400 vía notaría. En total 3.700 .  

 
Alejandro Navarro, precandidato Gore.“ ”
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patrocinios
3.300

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

Relación con otros partidos 
Dentro de la Democracia Cris-

tiana, la presidenta regional, Ma-
ría Carolina Inostroza, señaló que 
no prestan “apoyo a ningún candi-
dato a gobernador regional, debi-
do a que se está esperando la ne-
gociación nacional, de que, si 
como nuevo pacto —que se com-
pone de 11 partidos— se iba a mo-
ver de manera conjunta con un 
candidato único a la primera vuel-
ta”. 

“Todavía está en proceso, y jus-
tamente hoy (este miércoles) están 
reunidos —en Santiago— los pre-
sidentes y los secretarios nacio-
nales de cada partido, donde se 
hablará el tema de las listas de 
consejeros y gobernadores regio-
nales”, agregó. 

Sin embargo, según Inostroza, si 
ante la eventualidad de ir a prime-
ra y segunda vuelta de manera se-
parada, la DC no descarta levan-
tar un candidato. Ya que poseen 
nombres dispuestos al desafío, los 
cuales esperan una definición ofi-
cial. 

En cuanto a las disonancias con 
Navarro, indicó que “sus posturas 
políticas, en algunos casos, están 
bastante alejadas de lo que uno 
desea. (Por ejemplo) su relación 
con Venezuela. Si bien nosotros 
siempre hemos logrado trabajar 

con el exsenador, creo que ten-
dríamos que conversar”. 

Paralelamente, estos desacuer-
dos no serían los únicos que la DC 
estaría evaluando. Por un lado, la 
presidenta regional reconoció que 
algunos comportamientos del 
Frente Amplio están dificultando 
la posibilidad de llegar a un candi-
dato único. “Hay que pensar que a 
nivel nacional hay cerca de 100 
candidaturas compitiendo con los 
candidatos del pacto, donde un 
gran porcentaje son del mismo 
Frente Amplio”, sostuvo. 

 
Definición del pacto 

Sin muchas dudas, desde la DC 
aseguraron que “el acuerdo tiene 
que salir esta semana, porque ya 
inscribimos alcaldes y conceja-
les”.  

Bajar de campaña a uno de sus 
candidatos solo se daría “si a nivel 
nacional llegara una candidatura 
única a primera vuelta. Ahora, si 
no se llega a un acuerdo cada par-
tido corre de manera indepen-
diente. Nosotros queremos estar 
dentro del gore para trabajar de la 
mano con nuestros 10 alcaldes y 
82 candidatos a concejales en el te-
rritorio”, añadió Inostroza.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

Acceso universal a 
recintos deportivos pasa 
a su segundo trámite

Un categórico respaldo entregó 
la Sala, al proyecto que busca pro-
mover la accesibilidad universal a 
recintos destinados a la actividad 
física o deportiva para personas 
con discapacidad, el que cursa su 
primer trámite. Esto luego que los 
congresistas lo aprobaran en ge-
neral y particular -por unanimi-
dad- en la pasada sesión. 

Con este resultado, la propues-
ta iniciada en moción del senador 
Sebastián Keitel, será ahora anali-
zada por los diputados y diputa-
das. En lo sustancial, busca garan-
tizar que, tanto los asistentes 
como los deportistas con disca-
pacidad, puedan ejercer su dere-
cho al esparcimiento y a practicar 
su disciplina sin experimentar tra-
bas como la falta de ramplas o ba-
ños adaptados a sus necesidades. 

En la sesión del martes 9 de ju-
lio, el parlamentario explicó el sen-
tido de la propuesta manifestan-
do que “como deportista conocí 
las dificultades que tienen aque-
llos que experimentan alguna dis-
capacidad en los estadios o cen-
tros deportivos en general (…) 
Hace unos días me llamó el presi-
dente del Comité Paraolímpico 
de Chile agradeciendo esta norma 
y eso habla de la importancia de 
esta legislación”. 

FOTO: SENADO

Durante el debate intervinie-
ron los senadores Ricardo La-
gos, José Miguel Insulza, Isabel 
Allende, Sebastián Keitel y Ken-
neth Pugh. 

Todos valoraron la iniciativa 
que se inspira en cómo se ha ido 
adaptando la infraestructura edu-
cacional pensando en la inclusión 
de todos los estudiantes. En tal 
sentido, los parlamentarios refle-
xionaron acerca de “la precarie-
dad de los recintos deportivos, cu-
yos accesos resultan complejos 
también para los adultos mayores, 
niños y a veces, el público general”. 

También se hizo ver la impor-
tancia de valorar ciertos lugares 
emblemáticos como son los mu-
seos o sitios donde están empla-
zadas esculturas de significación 
nacional, ello a través de la insta-
lación de ramplas y barandas. Así 
se relató la experiencia de otras 
naciones como México, donde 
aquello reviste una preocupación 
esencial. 

En la ocasión, se recordaron 
otros proyectos pro inclusión pero 
también se reconoció que “poco se 
avanza en lo práctico, por ejemplo, 
en lo laboral donde existe la obli-
gación de las empresas públicas y 
privadas de contratar un 1% de 
trabajadores con discapacidad”.

registra hasta ahora Navarro, 
en la vía como candidato 
independiente.
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Tendrá la forma de la Sala de 
Máquinas de San Rosendo: 
Poder Judicial licita construcción 
para tribunal de Garantía de Laja

DE ACUERDO A BASES ADMINISTRATIVAS

En Laja avanza el proceso de mo-
dernización del sector judicial con 
la licitación para la construcción 
de un nuevo Juzgado de Garantía, 
propuesto por la Corporación Ad-
ministrativa del Poder Judicial 
(CAPJ). 

El proyecto implica una inversión  
de 5.000 UTM ($479.835.000) o más, 
de acuerdo a los documentos in-
gresados al Mercado Público, mar-
cando un avance significativo hacia 
la mejora de las infraestructuras ju-
diciales en la comuna. La gran no-
vedad es que el diseño se basa en la 
forma circular de la “Sala de Máqui-
nas de San Rosendo” (comuna ale-
daña a Laja), identificable por los 
habitantes de esta conurbación. 

Está pensada para integrarse con 
las tres calles circundantes, espe-
cialmente con Calle Celulosa, que se 
curva y se une a la Calle Los Ríos en 
un empalme igualmente curvo. El 
acceso principal se ubicará en esta 
intersección. 

La evaluación de las propuestas 
de las empresas considerará crite-
rios como la oferta técnica, el plazo 
de ejecución, la oferta económica, 
la calificación patrimonial y la for-
malidad, garantizando la selección 
de la más idónea para asumir la res-
ponsabilidad del proyecto. 

Además de fortalecer la infraes-
tructura judicial, se espera que la 
construcción del juzgado genere 
empleo local y dinamice la econo-
mía de la zona. 

La ubicación estratégica del edi-
ficio facilitará el acceso de los ciu-
dadanos a servicios judiciales y con-
tribuirá al desarrollo urbano en sus 
alrededores.  

Finalmente, el proceso de licita-
ción permanecerá abierto hasta el 
10 de octubre, anticipando el inicio 
de las obras una vez concluida esta 
etapa. 

 
Licitación 

La licitación contempla la cons-
trucción de una superficie total, 
aproximada, de 1.659 metros cua-
drados (m2) distribuida en 2 nive-
les. El proyecto comprenderá 3 sa-
las de audiencias, áreas de atención 
al público, instalaciones para gen-
darmería y espacios destinados a 
jueces y funcionarios. 

Durante una visita a las actuales 
instalaciones, el presidente de la 
Corte de Apelaciones de Concep-
ción, Mauricio Silva, subrayó la im-
portancia de estos tribunales para 
las comunidades, destacando la la-
bor y el futuro impacto positivo del 
nuevo Juzgado. 

Se trata de una edificación de 1.659 metros cuadrados, aproximadamente.  
Contempla desde las salas de audiencias hasta espacios de atención a público. 

Bases 
Las bases administrativas del pro-

yecto contemplan una serie de pun-
tos como visitas al terreno, obliga-
torias para participar en el proceso 
de licitación. Estas estuvieron con-
templadas para el 24, 25 y 26 de ju-
nio, convocando a las empresas in-

FOTO: INSTAGRAM PJUDICIALCHILE.GOB.CL

para el servicio, ya está en licita-
ción un nuevo tribunal que permi-
tirá mejores condiciones para la co-
munidad”, comentó el presidente 
del tribunal de alzada. 

teresadas en la obra. 
Así los oferentes tuvieron que reali-

zar una inspección detallada del paño 
revisando planos y especificaciones, 
comprobando la conformidad entre 
ellos y las condiciones de la localidad. 

“En el tribunal de Laja, que cuen-
ta con dependencias no adecuadas 

Christian Kairies Gatica 
contacto@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

3 salas de audiencias 
tendrá el recinto.
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EN EL GRAN CONCEPCIÓN

El espacio 
público de 
Hualpén
Más de 90 mil personas forman parte 
de esta comuna que data de 2004.

PLAZA con juegos de 
ejercicios. 

ESTRUCTURAS y pileta 
en Grecia con Alemania.

CLÁSICOS 
departamentos en Calle 

Granada.

FOTOS: CAROLINA ECHAGÜE M.

CICLOVÍA en 
Calle Grecia.

Ciudad
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Parque Ecuador: municipio 
solo ha otorgado cerca de 20 
permisos para el comercio 

IMPORTANTE ESPACIO DE LA CAPITAL REGIONAL

Constantes ruidos y otros pro-
blemas asociados al comercio infor-
mal, junto con la presencia de cui-
dadores de autos no reconocidos 
que muchas veces actúan con pre-
potencia, son parte de los proble-
mas que han reiterados los vecinos 
del Parque Ecuador de Concepción.     

Es que el llamado “Pulmón Verde” 
de la ciudad, a ratos se ve interrum-
pido por estos hechos que llegan a 
alterar la tranquilidad del sector.   

“Es una constante que los vende-
dores informales dejen basura y bo-
ten otros productos como: aceite, 
desechos orgánicos, papeles, bote-
llas, entre otros. Además, el césped 
está deteriorado y en general hay 
poca visibilización a cuidar lo que 
es de todos. Hay un sector limpio 
que no da a vasto con todo lo que 
dejan, y en su mayoría no es utiliza-
do”, aseguró Elsi Provoste, presi-
denta de la Junta de Vecinos del sec-
tor Norte del parque.  

Los residentes reiteradamente 
reclaman por el ruido de los gene-
radores de juegos inflables, el humo 
y la cantidad de vendedores infor-
males que se instalan en el lugar, so-
bre todo los fines de semana. Estos 
comienzan desde Colo-Colo a Lin-
coyán, según Provoste.  

En la misma línea, en marzo de 
2024 la junta vecinal del sector Sur 
realizó una campaña que reunió 
más de 600 firmas de los vecinos, so-
licitando a las autoridades adoptar 
medidas concretas. 

“Se solicitó a las autoridades 
adoptar medidas para recuperar el 
Parque para la comunidad. Igual-
mente, entregamos aportes para 
una propuesta de protocolo de uso 
del parque (...)  A esta fecha no hay 
avances, se nos informa que la pro-
puesta desde hace meses que está 
en jurídico”, dice Irene Flores, pre-
sidenta de la mencionada junta ve-
cinal.  

Ante lo anterior, desde el munici-
pio de Concepción explicaron que 
en el sector hay, aproximadamente, 
20 permisos para comerciantes au-
torizados, principalmente en los ru-
bros de venta de helados, confites y 
food trucks. Todo lo demás corres-
ponde a comercio ilegal. 

Respecto a este último, “es fisca-
lizado en coordinación con Carabi-
neros en operativos planificados 
por el municipio o a través de la 
Mesa contra el Comercio Ilegal que 
lleva la Delegación Presidencial. He-
mos cursado infracciones en reite-
radas oportunidades y se ha deco-
misado mercadería cuando ha co-
rrespondido”, puntualizó Elías León 
Carrasco, director de Seguridad Pú-
blica. 

“Lo que se ha solicitado reiterada-
mente es una mejor articulación 
entre las entidades públicas que tie-
nen en sus funciones la seguridad 

por su servicio. Esto se agudizó du-
rante la ausencia de parquímetros 
en la ciudad, por cuanto ‘asumieron 
esa labor’ . También sabemos del 
microtráfico en algunos de ellos”, 
comenta Flores. 

A esto, el director de Seguridad 
Pública municipal precisó que “so-
licitamos a Carabineros realizar 
un empadronamiento de estas per-
sonas para tener los antecedentes 
y ante cualquier reporte de situa-
ción de riesgo asociada a su funcio-
namiento, se coordine con policías 
para su abordaje, considerando 
además que mantenemos rondas 
preventivas permanentes y moni-
toreo de cámaras de televigilancia 
en distintos puntos de la zona cén-
trica”.

 FOTO: CEDIDA

Vecinos reiteran los problemas asociados 
a las ventas informales. Municipalidad 
coordina fiscalizaciones con policías.

ciudadana”, dijo Flores, refiriéndo-
se a la poca presencia de entidades 
fiscalizadoras en la zona. 

La comunidad vecinal asegura 
que se han planteado los asuntos 
del parque y la seguridad del sector 
desde el 2021. 

 
Los cuidadores prepotentes  

María Victoria, quien se desem-
peña en las tareas de limpieza y la 
mantención de las áreas verdes del 
Parque Ecuador, explicó que en el 
lugar operan ciertos cuidadores in-
formales de autos ya reconocidos 

por vecinos y locatarios del sector, 
y con quienes no existen mayores 
reparos. Es con ciertos desconoci-
dos que llegan de forma esporádica 
con quienes sí existe distancia, de-
bido a que estos, aseguran, muchas 
veces actúan con prepotencia, al 
punto que han hasta amenazado a 
personas que estacionan junto al 
Parque.  

“En varias oportunidades, algu-
nos cuidadores, han sido prepoten-
tes con personas mayores que dejan 
el auto en su espacio, o no les pagan 
la cantidad que ellos fijan. Hemos te-
nido vecinos que han presenciado 
esta mala práctica, pero hay otros 
cuidadores que llevan años en el 
sector y ya son conocidos y su trato 
es respetuoso”, agregó Provoste.  

“Las personas que lavan autos, 
algunos de ellos, son agresivos con 
los usuarios al momento del cobro 

Christian Kairies Gatica 
contacto@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl
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Construcción de Puente Prat tiene 58% 
de avance: pilares no registran daños 
tras inundaciones en Curanilahue

INVERSIÓN DE MÁS DE $5 MIL MILLONES 

Fue mudo testigo de las histó-
ricas precipitaciones que inun-
daron parte de la comuna de 
Curanilahue el pasado junio y 
debió enfrentar la crecida del 
río junto al enorme caudal, pero 
pese a ello las obras de cons-
trucción del nuevo Puente Prat 
no sufrieron daños. 

Así se confirmó desde el Mi-
nisterio de Vivienda y Urbanis-
mo en la Región, donde su titu-
lar Claudia Toledo, destacó que 
los pilares que sostendrán el 
nuevo viaducto pasaron sin no-
vedad la prueba y destacó el tra-
bajo en la etapa de estudios que 
incluyó el análisis del caudal del 
río que cruza la comuna. 

“Este es un proyecto impor-
tante que involucró diversos es-
tudios técnicos para construir 
una estructura ingenieril de pri-
mera categoría y así quedó de-
mostrado con el último sistema 
frontal que atravesó la comuna 
de Curanilahue, donde afortu-

transita por el sector, contem-
plando obras anexas, detalló la 
seremi.  

“Estamos hablando de una 
superestructura de dos tramos 
de vigas metálicas y losa cola-
borante, con una longitud de 
36,5 metros y un ancho total de 
13.8 metros. Además, el proyec-
to considera red de aguas llu-
vias para las calles aledañas, la 
seguridad mediante barreras 
de contención metálicas y de-
fensas fluviales”, cerró Claudia 
Toledo. 

La empresa que actualmen-
te realiza los trabajos es Icafal. 
El contrato para esta retoma 
de las obras fue por un plazo 
de 330 días corridos y entre 
las obras anexas está la pavi-
mentación de los accesos al 
puente, tanto en calle Prat y 
pasaje Juan Benítez Meza jun-
to con la iluminación del nue-
vo viaducto.

MINVU BIOBÍO

Así lo confirmó la Seremi de Vivienda y 
Urbanismo. Destacaron que, pese a las 
intensas lluvias en Curanilahue, la 
estructura ya levantada no presentó 
problemas que derivaran en nuevos 
retrasos. Debe ser terminada a fin de año. 

Pablo Carrasco Pérez 
pablo.carrasco@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

de pesos es la inversión para 
esta obra de infraestructura.

mil millones
$5 

ASÍ  QUEDARON, EN 
JUNIO, las obras de 

construcción del nuevo 
viaducto que une dos 

sectores de la comuna de 
Curanilahue.

do adjudicarlo nuevamente en 
octubre de 2023, lo que implicó 
un año de retraso en su construc-
ción, pero y tras sortear también 
el inusual fenómeno del pasado 
mes, los trabajos continúan, es-
perando su término durante este 
2024, confirmó jefa del Minvu en 
el Biobío. 

“Luego de constantes esfuer-
zos de nuestro Gobierno, recon-
tratamos el proyecto por un mon-
to de más de $5 mil millones. Ac-
tualmente presenta un avance 
del 58%, por lo que estamos en 
condiciones, y si así lo permite el 
clima, de anunciar que vam.os a 
entregar este importante viaduc-
to a fines de este año”, aseveró 
Claudia Toledo. 

 
El nuevo Puente 

El puente que se construye será 
de mejor estándar que el que 
existía, permitiendo además un 
paso más seguro para los peato-
nes que cruzan por este sector el 
Río Curanilahue, lo mismo que 
para el transporte público que 

Ciudad

nadamente la obra resistió sin 
complicaciones”, sostuvo la auto-
ridad. 

 
A fin de año 

Hay que recordar que esta no 
es el primer problema que debió 
sortear la materialización de este 
anhelado viaducto, que estuvo 
dentro de las obras que construía 
la empresa Claro Vicuña Valen-
zuela en la Región, y que quedó 
detenida tras su quiebra a fines 
de 2022. 

Esto obligó al Minvu a tener 
que relicitar el proyecto, pudien-
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Injuv presenta a primera 
directora regional en el cargo

Jorquera es Trabajadora Social, 
y en su primer día en el puesto fue 
recibida por el director nacional 
de Injuv, Juan Pablo Duhalde; el se-
remi de Desarrollo Social y Fami-
lia, Hedson Díaz Cruces; y el equi-
po regional. 

Juan Pablo Duhalde, sostuvo 
que “creo que va a ser un gran 
aporte, junto con el gran equipo 
que tenemos aquí en la región. Se-
guiremos potenciando nuestros 
programas y la vinculación estra-
tégica. Estamos felices, ya que la 
llegada de Jimena es un hito, pues 
es la primera mujer en llegar a la 
dirección regional de Injuv Bio-
bío”. 

De acuerdo a la entidad, la nue-
va directora regional destaca por 
un marcado perfil de liderazgo re-
solutivo e integrador. Posee una 
amplia experiencia y habilidad en 
gestión, dirigiendo e integrando 
equipos de trabajo, organizando 
ceremonias y eventos, adminis-
trando y coordinando políticas 
públicas. 

“Trabajar con jóvenes tiene que 
ver con las expectativas que me 
forjé en mi vida profesional. Estar 
al servicio de la comunidad. Siem-
pre he creído que los jóvenes son 
personas que están al servicio co-
munitario. Lo he visto a lo largo de 
mi experiencia”, comenta Jimena. 

Además, cuenta con una vasta 
experiencia con juventudes. La 
autoridad regional trabajó duran-
te 21 años en la Municipalidad de 
Concepción, donde fue pionera 
en la creación del Departamento 
de Jóvenes del municipio. Ade-
más, participó en la creación de la 

unidad temática de juventud en 
Mercociudades. También ha de-
sempeñado roles como docente 
y, en la Municipalidad de Quilicu-
ra, lideró el equipo de Desarrollo 
Comunitario y fue Administrado-
ra Municipal. 

El seremi de Desarrollo Social y 
Familia, Hedson Díaz, sostuvo que 
“presentamos a Jimena Jorquera, 
quien tiene una vasta experiencia 
en la región del Biobío en materia 
de juventudes y también en temas 
culturales. Creemos que va a ser 
una tremenda aliada para el Mi-
nisterio de Desarrollo Social y Fa-
milia, por esa razón hoy le brinda-
mos esta gran bienvenida.”

FORMACIÓN EN TRABAJO SOCIAL

Jimena Jorquera 
Fuentealba asumió 
en el cargo del 
Instituto Nacional 
de la Juventud del 
Biobío.

Diario Concepción 
contacto@diarioconcepcion.cl

Avanzan en reducción 
de listas de espera de 
exámenes TAC 

 FOTO: SS TALCAHUANO

Son más de doscientos exámenes 
de Tomografía Axial Computariza-
da (TAC) o escáner los que ha rea-
lizado el Hospital de Tomé, en el 
marco de una estrategia impulsada 
por el Servicio de Salud Talcahua-
no para apoyar la resolución de la 
lista de espera de esta prestación en 
la red asistencial, enfocada princi-
palmente en personas de las co-
munas de Talcahuano y Hualpén. 

De esta forma, a contar de fina-
les abril y durante los fines de sema-
na, los usuarios y usuarias de estas 
dos comunas son trasladados des-
de el Hospital Las Higueras hasta el 
Hospital de Tomé para realizarse el 
examen y luego son transportados 
de vuelta al hospital base. La inicia-

tiva, que es posible gracias a la co-
ordinación de los hospitales y la 
dirección del Servicio de Salud, ha 
permitido resolver 246 procedi-
mientos, incluyendo el análisis de 
los resultados. 

Al respecto, el Director del Servi-
cio de Salud Talcahuano, Jorge Ra-
mos Vargas, explicó que esta es una 
de estrategia que busca, a través del 
buen uso de la red de salud públi-
ca, dar respuesta a las necesida-
des de las personas, explicando que 
“todos los dispositivos de salud tie-
nen que trabajar articuladamente, 
tienen que trabajar de manera in-
tegrada para resolver los proble-
mas de salud de la población y 
aprovechar al máximo las capaci-

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

dades instaladas”. 
Por otra parte, agregó que “ya se 

ha resuelto cerca del 30% de la lis-
ta de espera de la comuna de Talca-

huano y Hualpén y eso es muy im-
portante. Son personas que esta-
ban esperando hace mucho tiem-
po y que hoy van a poder tener este 

examen que les permitirá tener un 
mejor diagnóstico y, por lo tanto, 
un mejor tratamiento”, puntualizó 
el Director.
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Equipo de investigadores UdeC trabajó con comunidades de 
Tomeco y Raqui Alto, de importante actividad agrícola y 
forestal, para transmitir saberes y tecnologías de impacto para 
la preparación, adaptación y resiliencia a nuevos escenarios. 

fueron parte de las 
iniciativas que se 
desarrollaron en el proyecto 
FIC-R.

Talleres, charlas y 
trabajo en terreno

Más frecuencia e impacto 
de sequías, heladas, 
incendios y degradación 
son algunos efectos del 
cambio climático. 

Cambios a las condiciones 
normales tienen diversos 
impactos sociales y 
ambientales, como 
perjudicar a los cultivos.

La sostenibilidad de las 
actividades productivas 
puede mermarse sin 
incorporar más 
sustentables tecnologías. 

Fomentan nuevas 
capacidades productivas 
para afrontar los retos 
climáticos y sociales 

PROYECTO FIC-R “MITIGACIÓN DE CAMBIO CLIMÁTICO EN MICROCUENCAS”

Sequías, olas de frío, alteración y 
degradación de suelos, agotamien-
to de reservas de aguas subterrá-
neas e incendios forestales. Diversos 
fenómenos cuya mayor ocurrencia 
y avance se ha establecido como 
efecto del cambio climático, pro-
blemática global de manifestacio-
nes e impactos locales que conlle-
van varias consecuencias socioam-
bientales, al inf luir sobre las 
normales condiciones biogeográfi-
cas de ecosistemas y territorios que 
son vitales para las personas, por-
que allí habitan y/o desarrollan ac-
tividades silvoagropecuarias que 
sustentan medios de vida.   

Son reales riesgos y retos socioam-
bientales en muchas localidades de 
la región que reconoció y abordó 
desde su experticia un grupo inter-
disciplinario de investigadores de 
las facultades de Ciencias Forestales 
y Agronomía e integrantes de la Uni-
dad de Biosistemas Silvoagropecua-
rios (Ubbsa) de la Universidad de 
Concepción (UdeC) con el proyecto 
“Mitigación de Cambio Climático en 
Microcuencas” que financió el Go-
bierno Regional del Biobío a través 
del Fondo de Innovación para la 
Competitividad Regional (FIC-R). 

La propuesta puso su foco en To-
meco de la comuna de Yumbel y Ra-
qui Alto en Arauco para proveer in-
novadoras soluciones, y la dirigió la 
doctora Rosa Alzamora, experta en 
manejo forestales sostenible y acadé-
mica del Departamento de Manejo 
de Bosques y Medio Ambiente de la 
Facultad de Ciencias Forestales, que 
también representaron los doctores 
Rolando Rodríguez y Paula Meli, es-
pecialista en manejo de cuencas y en 
modelos participativos para la trans-
ferencia de tecnologías a comuni-
dades rurales, respectivamente. 

Del Departamento de Producción 
Vegetal de Agronomía participaron 
los doctores Ricardo Muñoz, espe-
cialista en encadenamientos pro-
ductivos en producción rural; Susa-
na Fischer, experta en transferencia 
tecnológica de cultivos agrícolas; y 
Antonio Pinto, con experiencia en 
evaluación de instrumentos de fo-
mento agrícola y forestal. 

 
El proyecto 

Generar modelos adaptativos al 
cambio climático para la produc-
ción agrícola y forestal junto con 
transferir tecnologías y capacidades 
de gestión a la pequeña y mediana 
propiedad rural, fue el objetivo por 
el que durante meses trabajó el equi-
po UdeC en miras a impactar en el 
presente y beneficiar su futuro. 

ticiparon de distintas instancias or-
ganizadas en las microcuencas de 
Tomeco y Raqui Alto. 

 
Objetivos permeados por  
necesidades y oportunidades. 

Al respecto, los académicos ad-
vierten que “los productores de-
ben enfrentar problemáticas de se-
quía, incendios forestales y rehabi-
litación de suelos degradados que 
los afectarían con mayor intensi-
dad y frecuencia en caso de no 
adoptar tecnologías específicas y 
sustentables”. Además que “estos 
productores están sometidos a 
constantes presiones productivas y 
económicas, lo que les limita el ac-
ceso a tecnologías eficientes y sus-
tentables que mejoren su capaci-
dad empresarial, y les impide acce-
der a los instrumentos de fomento 
que son más apropiados a sus pro-
blemáticas”. 

También destacan que “están ubi-
cados en una microcuenca, que se 
presta como una unidad de manejo 
eficiente para ordenar objetivos de 
producción sustentable, incluyen-
do el uso del agua y del suelo”. 

 
Trabajo en terreno 

El proyecto se nutrió de diversos 
proyectos y estudios previos, inclu-
yendo tesis de pre y postgrado de 
estudiantes de ambas facultades y 
documentos de otras instituciones, 
y la transferencia de conocimientos 
y tecnologías se realizó mediante 
varias estrategias prácticas y parti-
cipativas con las comunidades de 
ambas microcuencas. 

El proceso incluyó la implementa-
ción de módulos agrícolas, recupe-
ración de suelos y recarga de acuífe-
ros. También se realizaron talleres 
sobre prevención de incendios y sil-
vicultura preventiva, charlas de ex-
pertos sobre temas de interés de par-
ticipantes, jornadas en terreno y asis-
tencia directa a productores para 
implementar prácticas. 

Y un hito destacado fue la organi-
zación junto con Prodesal de un Se-
minario sobre Cambio Climático el 
2023 en Yumbel, que atrajo a más de 
300 agricultores.

FOTO: PROYECTO FIC MICROCUENCAS
Natalia Quiero Sanz 
natalia.quiero@diarioconcepcion.cl ACTIVIDADES PRÁCTICAS Y 

PARTICIPATIVAS fueron el espíritu 
del desarrollo de este proyecto FIC-R 
liderado por la UdeC.

Es así que el horizonte del trabajo 
es facilitar que “productores desa-
rrollen sus actividades agropecuarias 
y forestales de manera integral y te-
rritorial, ajustando sus sistemas de 
producción a la variabilidad climáti-
ca presente y futura de la Región”.  

Además, destaca el contribuir al 
Plan de Adaptación al Cambio Cli-

mático del Sector Silvoagropecuario 
que promueven los Ministerios de 
Agricultura y Medio Ambiente. 

Por sus objetivos, el proyecto se 
realizó con apoyo de Conaf e In-
dap, por intereses  compartidos, 
además de la colaboración de Pro-
desal que cumplió un rol clave para 
la selección de productores que par- Continúa en pág. 12
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Microcuenca como clave para 
mitigar el cambio climático

El proyecto FIC-R “Mitigación de 
Cambio Climático en Microcuen-
cas” surgió para satisfacer lo que su 
equipo ha considerado una necesi-
dad ante un crítico escenario global 
que se debe abordar desde lo local: 
“la falta de un modelo de gestión 
que aplique sistemas productivos 
silvoagropecuarios sostenibles a ni-
vel de microcuenca para contra-
rrestar los impactos del cambio cli-
mático y evitar prácticas de mane-
jo no sostenibles”, enfatizan los 
científicos de la Ubbsa UdeC. 

La razón es que “la microcuenca, 
definida como un espacio geográfi-
co delimitado que comprende una 
red de cursos de agua y su entorno, 
permite una gestión integral de los 
recursos naturales y una adapta-
ción efectiva a las variaciones climá-
ticas”, aseguran. 

Es así que, según plantean, a nivel 
de microcuenca es posible abordar 
de forma local, más encauzada y 
efectiva, a los grandes desafíos cli-
máticos y ambientales y orientar 
metas de sustentabilidad y sosteni-
bilidad, a través de aspectos como 
implementar estrategias producti-
vas y medidas específicas en mate-
rias como mitigación o adaptación 
y focalizar los instrumentos con sus 
concretos a distintos plazos.  

“La unidad microcuenca favore-
ce la actualización sobre técnicas y 
manejos que hoy se consideran fun-
damentales para un desarrollo eco-
nómico y sustentable ante escena-
rios de cambio climático”, añaden.  

Por  todo ello es que el trabajo  a 
este nivel permite promover una 
actividad silvoagropecuaria más 
sustentable, resiliente y sostenible 
frente a los retos emergentes que 
plantean las transformaciones a las 
condiciones consideradas norma-
les en un contexto biogeográfico 
particular, en variables como tem-
peraturas, precipitaciones y ocu-
rrencia de eventos extremos. 

 
Logros e impacto 

En ese marco los investigadores 
destacan los logros del trabajo en te-
rreno y que transforman en un cer-
tero éxito al proyecto. 

Lo primero fue el  gran alcance de 
participantes, permitiendo mate-
rializar ampliamente el potencial de 
impacto proyectado. 

“En el ámbito agrícola se logró 
que productores cambiaran sus sis-
temas de producción”, afirman. 

Un gran cambio fue “atreviéndose 
a cultivos que no acostumbraban y 
por efectos del cambio climático eran 
factibles de establecer. Por ejemplo 
brasicáceas como el brócoli, cultivo 
temprano de tomate al aire libre, va-
riedades de lechuga de rápido creci-
miento y adaptadas a las épocas de 
otoño invierno o primavera verano”. 

“En lo forestal se implementaron 
módulos para el manejo y protec-
ción de cauces, así como el control 
de erosión de cárcavas. También se 
desarrolló una intensiva capacita-
ción en la prevención de incendios 
para la protección de la vivienda 
rural y la silvicultura preventiva de 
plantaciones para la mitigación de 
efectos en los predios de los agricul-
tores”, profundizan.  

 
Retos para el futuro 

Logros y éxito que llaman a seguir 
trabajando para abordar nuevos re-
tos y objetivos a futuro, porque hubo 
materias que quedaron fuera. 

“El proyecto evaluó que 100% de 
las viviendas rurales en Tomeco y 
Raqui Alto son de riesgo altamente 
probables de incendiarse. Por ello, 
una tarea pendiente es determinar 
mediante modelos cuál es la dis-
tancia óptima para dejar libre de 
vegetación, que garantice que la ra-
diación emitida por el combustible 
en un incendio deje de ser una ame-
naza para las viviendas rurales, así 
como el ancho del cortafuego que 
dé seguridad a combatientes de in-
cendios forestales”, expusieron. 

Y se detectó una brecha impor-
tante en la utilización y efectividad 
de los instrumentos de fomento 

FOTOS: PROYECTO FIC MICROCUENCAS

productivo disponibles para los 
agricultores, por lo que es impor-
tante trabajar para mejorarlo. “Se 
requiere del trabajo coordinado e 
integrado de usuarios, profesiona-
les Prodesal y la academia para el 
ajuste de estos instrumentos y el 
establecimiento de rutas más efec-
tivas de uso/resultados”, afirmaron. 

Por otro lado, se evidenció la ne-
cesidad de seguir con las capacita-
ciones a profesionales de entidades 
como Prodesal en relación con la 
disponibilidad y uso de tecnologías 
e innovación para contribuir en la 
resiliencia de los cultivos,  mejorar 
la actividad productiva, y avanzar 
en sustentabilidad y sostenibilidad 
ante condiciones climáticas cam-
biantes y problemáticas ambienta-
les globales. Algo que debe ir de la 
mano con el apoyo directo, oportu-
no y eficaz a agricultores.  

Y resaltaron que se debería avan-
zar en estudios y trabajos de pros-
pección de áreas hidrogeológicas 
en la Región del Biobío donde pue-
den aplicarse técnicas de recarga de 
acuíferos, e investigar técnicas de 
restauración del bosque post-in-
cendio forestal.

PRODUCTORES PARTICIPANTES DEL FIC-R se atrevieron a incluir cul-
tivos que no acostumbraban, pero factibles de establecer por efectos del 
cambio climático, además de incorporar tecnologías más eficientes.
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“EN EL ÁMBITO AGRÍCOLA se 
logró que productores cambiaran 
sus sistemas de producción”, 
afirma el equipo UdeC.

Viene de pág. 11

También resaltan el uso de tecno-
logías más eficientes y que liberan 
horas de trabajo, como sistemas de 
riego que incluyen la incorporación 
de los fertilizantes para cultivos al 
aire libre e invernaderos; uso de mi-

cro túnel, acolchado y manto anti 
heladas como sistemas de protec-
ción de cultivo y adelanto de la pro-
ducción; y adopción de la produc-
ción de hortalizas utilizando arena 
como sustrato.  
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Según los reportes oficiales, está un 20% 
para que Biobío recupere cifras de 
prepandemia. Incendios e inundaciones 
incidieron negativamente en el 
escenario actual.

24 mil empleos directos generan las más de 6 mil 
empresas turísticas que existen en la región 
del Biobío, según el Ministerio de Economía. 

ECONOMÍA PREVÉ QUE SEGUIRÁ AL ALZA

Turismo regional crece 12% 
a la fecha respecto del 2023

FOTO: RADIO UDEC

A pesar  que las cifras de turismo re-
gional han subido un 12% respecto del 
año pasado, Biobío aún debe crecer 
un 20% más para lograr alcanzar los 
niveles de prepandemia. 

Lo anterior, dada la incidencia 
negativa que han tenido sobre este 
sector de la economía de la zona los 
incendios e inundaciones de 2023 
y también los sistemas frontales 
de 2024. 

Así lo explicó, Javier Sepúlveda, se-
remi de Economía, Fomento y Turis-
mo de Biobío al detallar que “de acuer-
do al último resorte del INE hasta la 
fecha, la región del Biobío ha recibido 
un poco más de 211 mil visitantes 
desde enero de este año, lo que es un 
12% superior al de la misma fecha de 
2023 donde tuvimos una llegada de vi-
sitantes cercana a las 190 mil perso-
nas, este aumento es positivo porque 
demuestra que Biobío tiene condi-
ciones favorables para seguir desa-
rrollándose en el ámbito turístico”. 

En línea con lo expuesto, desde el 
Ministerio de Economía, Fomento y 
Turismo, recordaron que el territorio 
cuenta con diversos destinos turísti-
cos y atractivos de distintas caracte-
rísticas que otorgan de una dotación 
especial a Biobío para desarrollar el 
turismo como una actividad econó-
mica sostenible “con capacidad de 
generar empleos y más ingresos”. 

“En la Región hay actualmente más 
de 6 mil empresas dedicadas al sector 
turístico, que son formales, contribu-
yen a la generación de más de 24 mil 
empleos directos y pagan impuestos, 
donde Biobío sigue creciendo en po-
sibilidades de mayores ingresos a tra-
vés del turismo”, afirmó el jefe de la 
cartera de Economía en la zona. 

Requerido acerca de cuánto le falta 
a la Región para poder llegar a las ci-
fras turísticas de prepandemia, como 
ya ocurrió en el ámbito nacional, Javier 
Sepúlveda dijo que  el año 2019 hubo 
284.506 visitantes a esta misma fecha 
y que “aún estamos cerca de un 20% 
por debajo de esta cifra, pero hay que 
tener en consideración la particulari-
dad de Biobío dados los episodios crí-
ticos como incendios forestales e inun-
daciones de 2023 y los sistemas fron-
tales de este año en que hubo que 
cerrar algunos destinos afectando a la 
actividad turística regional”. 

 
Gremios y pymes 

María Nieves Ramírez, presiden-
ta de la Cámara de Turismo de Sal-
tos Laja, quienes resultaron particu-
larmente afectados por los incen-
dios e inundaciones del año pasado, 
afirmó que “se mantienen bajas  las 
expectativas (para la temporada de 

y volver a levantarse para recibir nue-
vamente a los turistas donde hay ca-
sos en que han implementado sus 
servicios con tinajas con agua calien-
te para el hospedaje lo que se comple-
menta con restoranes y una buena 
gastronomía, como la que tendremos 
este 27 y 28 de julio para la fiesta del 
camarón”. 

Por otro lado, Muñoz reconoció los 
avances de Santa Juana para  mejorar 
la infraestructura que tradicional-
mente recibe a visitantes durante la 
temporada de primavera y verano. 
“Se mejoraron sectores como la lagu-
na Rayenantú así como en la bajada 
del río para recibir de mejor manera 
a los turistas y reactivar esta actividad 
en la comuna”, indicó.  

Carolina Pérez, dueña del restau-
rante La Sirena (Caleta Villarrica 
#244) en Dichato recordó que duran-
te enero de este año las ventas estu-
vieron más bien lentas. Pero en febre-
ro, “subió cerca de un 90% la llegada 

de público en relación al mes anterior 
y respecto del año pasado, fue un 
200% mejor”. 

Desde febrero a la fecha, la dueña 
del restaurante La Sirena de Dichato 
comentó que “cada vez han ido bajan-
do más las ventas, no sé si por que hay 
más locales u otra razón, antes, duran-
te la semana llegaban visitantes, pero 
ahora, no llega nadie y está muy len-
to. En cuanto a los fines de semana, 
van tres en que ha estado repuntan-
do la llegada, ya que con los sistemas 
frontales y las inundaciones bajaron 
mucho las ventas”. 

De acuerdo con la dueña del local 
en Dichato, otro factor que agrava la 
situación es el aumento de los costos 
por el alza en los precios de insumos 
para los restoranes. “Por fuerza mayor, 
ahora recién voy a subir los precios”, 
concluyó.       

Edgardo Mora Cerda 
edgardo.mora@diarioconcepcion.cl
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invierno), todos se están preparan-
do para la temporada  primavera y 
verano. Hay que encantar  al turis-
ta ya que hoy tenemos solo visitan-
tes de paso, por el día”. 

Alejandro Muñoz, ex presidente de 
la Cámara de Comercio, Servicios y 
Turismo de Santa Juana, quien dejó el 
cargo tras salir reelecto nuevamente,  
sostuvo que tras las inundaciones los 
camping de la comuna quedaron muy 
deteriorados, con problemas de in-
fraestructura donde “les ha costado 
mucho a la gente poder recuperarse 
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Operación Renta: retuvieron 
devolución a más de 2 mil deudores 
de pensión de alimentos

RESULTADOS DE 2024

Fueron más de 2 mil 300 contri-
buyentes de la Región del Biobío,  a 
quienes se les retuvo la devolución 
de impuestos en la reciente Opera-
ción Renta, tras ser identificados 
como deudores de alimentos.  

Esto se traduce en cerca $366 mi-
llones, monto mayor al del año an-
terior, cuando por primera vez se lle-
vó a cabo esta medida, sobre quie-
nes integran el Registro Nacional 
de Pensiones de Alimentos, admi-
nistrado por el Servicio de Registro 
Civil e Identificación. 

Cristian Astudillo, tesorero regio-
nal de la Tesorería General de la Re-
pública (TGR) aseveró que “en con-
junto con el mecanismo de pago 
efectivo de la ley de responsabilidad 
parental, es parte de una institucio-
nalidad al servicio de las familias, 
en particular de las madres que crían 
solas, y que ha venido a remediar en 
alguna medida las negativas conse-
cuencias del abandono parental”. 

Por lo tanto, al cierre de la opera-
ción y mediante el registro de deu-
dores y el mecanismo de pago efec-
tivo de la Ley de Responsabilidad 
Parental, Astudillo afirmó que “este 
mecanismo de retención se aplicó 
a 2.378 contribuyentes, por un mon-
to de $366 millones”. 

Además de las retenciones que 
efectúa la TGR, se utiliza el mecanis-
mo de compensación, donde para 
aquellos contribuyentes que po-
seen obligaciones tributarias moro-
sas, éste organismo materializa el 
pago de todo o parte de su deuda. 
“Por esta vía, la TGR recaudó en la 
región alrededor de $6.172 millo-
nes a 26.462 contribuyentes”, sumó 
el tesorero regional. 

“Este año, en el proceso de devo-
lución de renta logramos cumplir de 
forma oportuna y con alta eficien-
cia este desafío. Vimos que aumen-
tó la cantidad de contribuyentes 
que declararon su renta, así como 
también el aumento considerable 
de los montos de retención a perso-
nas que ingresaron al Registro Na-
cional de Deudores de Pensiones 
de Alimentos”, enfatizó Astudillo. 

 
Balances de Pensión  
Alimenticia en el Biobío 

Es que según los últimos datos 

 FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

Fue el segundo año en que se aplicó la medida. De acuerdo a la Tesorería General de 
la República, lo recaudado mediante esta norma fue de $366 millones en la Región. 

mayo de 2023, permitió la imple-
mentación y ejecución de los regla-
mentos para funcionen como tal 
en plena sintonía. 

Según la Ley 21.484, el procedi-
miento para el cobro de deudas de 
pensiones de alimentos explica que 
el tribunal competente deberá ini-
ciar una investigación del patrimo-
nio activo del deudor y que conta-
rá con tres días hábiles desde el ini-
cio de la investigación. 

El tribunal competente tendrá 
que realizar dichas averiguaciones 
en los sistemas de interconexión 
que mantiene con la Comisión 
para el Mercado Financiero, el Ser-

vicio de Impuestos Internos y otros 
servicios del Estado que estime 
pertinente, las cuentas bancarias, 
las cuentas de ahorro previsional 
voluntario y los instrumentos fi-
nancieros o de inversión que el ali-
mentante mantenga en las institu-
ciones bancarias y financieras, se-
gún afirma la Ley. 

Posterior al encuentro de cuen-
tas del deudor, el tribunal tendrá 
10 días hábiles desde que se inició 
la investigación, para dictar una re-
solución que oficie a las institu-
ciones bancarias del deudor a in-
formar al tribunal sobre: movi-
mientos, saldos y toda la 
información relevante para que, 
una vez recibida la información el 
tribunal dicte la resolución que 
ordenará el pago de la deuda con 
aquellos fondos indicados. 

 
Operación Renta 

La retención a los deudores de 
pensión de alimentos se dió tras el 
término de la Operación Renta 
2024, donde se informó que más de 
250 mil fueron las devoluciones 
que se registraron en la Región del 
Biobío según TGR. En la suma fue-
ron cerca de $149 mil millones en 
devoluciones. 

Según la información de la TGR, 
en el cierre del proceso de Opera-
ción Renta 2024 en el Biobío, se efec-
tuó una devolución a 252 mil con-
tribuyentes por un monto aproxi-
mado de $148 mil 928 millones, así 
también se realizaron retenciones 
legales a cerca de 20 mil contribu-
yentes de la zona, estimadas en $3 
mil 969 millones.  

En detalle se destacó que la ma-
yor parte de éstas, corresponden 
a retenciones de deudas de crédi-
to universitario, deudas previsio-
nales; crédito con aval del Estado; 
Registro Nacional de Deudores de 
Pensiones de Alimentos; multas 
con Servicios de Salud, entre 
otros.

Eduardo Bascuñán 
contacto@diarioconcepcion.cl

dentes de la zona. 
Esto expresado en dinero, se esti-

mó que la deuda por pensiones de 
alimentos alcanzaría los $70 mil 
188 millones, de los cuales $8 mil 
422 millones corresponden a la deu-
da en el Biobío, según informó Dia-
rio Concepción durante marzo de 
este año. 

 
Marco legal 

La creación de la Ley que permi-
tió el Registro de Deudores de Pen-
sión de Alimentos (21.389) y la  Ley 
de Responsabilidad Parental y Pago 
Efectivo de Deuda de Pensión de 
Alimentos (21.484) entre el 2022 y 
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En la Región del Biobío
hay más de 19 mil personas ingresadas al 
registro, según datos del Poder Judicial.

entregados por la Corte de Apela-
ciones de Concepción, en la Re-
gión del Biobío habrían 19 mil 
708 personas ingresadas al Re-
gistro de Deudores de Pensiones 
de Alimentos.  

Cifra que contrasta con los más 
de 172 mil inscritos a nivel nacional. 
Lo que se estima es que el 11,5% de 
las personas inscritas en el mencio-
nado listado corresponden a resi-
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Productividad: Corfo y 
BID analizan experiencias 
de Mesas Ejecutivas

PubliNota

LIBERTAD, 
LICITACIÓN Y 
EDUCACIÓN 
PREVISIONAL

La licitación de afiliados del sistema de 
pensiones, que nació a partir de la primera 
gran reforma previsional, en el primer man-
dato de la Presidenta Bachelet, fue un tre-
mendo impulso a la competencia dentro de 
la industria, pues gracias a dicha licitación en-
traron dos nuevas AFPs al sistema -AFP Mo-
delo y AFP Uno-, además de disminuir las co-
misiones promedio de la industria, como 
también lograr que algunas AFPs antiguas ba-
jaran sus comisiones. 

La actual licitación de afiliados tiene algu-
nos elementos relevantes a considerar. El 
primero es que aplica a los nuevos afiliados, 
por un plazo obligatorio por dos años, pero 
también otorga la posibilidad de cambio 
para un afiliado, en la medida que demues-
tre que la relación precio/rentabilidad es me-
jor en otra administradora. Pero una vez ter-
minada la permanencia exigida, el afiliado 
vuelve a recuperar la libertad de poder cam-
biar a la AFP que estime conveniente, pero 
esa libertad para poder cambiar muchas ve-
ces no se ejecuta, y los afiliados se mantie-
nen indefinidamente en la misma AFP a la que 
entró por licitación, pudiendo elegir otra 
AFP, que le brinde mejor relación costo/ren-
tabilidad, o mejor calidad de servicio o ase-
soría. Acá es donde entra una variable que ha 
sido omitida en toda la discusión, y es la 
educación previsional, asunto clave para me-
jorar la competencia de la industria. La edu-
cación previsional es la gran herramienta 
para que en las actuales condiciones, se per-
feccione el funcionamiento de nuestro siste-
ma. Si existe una masa importante de afilia-
dos disconformes con el sistema previsional, 
a quienes les es indiferente la rentabilidad, en-
tonces todos ellos deberían estar en las AFPs 
más baratas. Por otro lado, si los afiliados en 
conocimiento del costo/rentabilidad ven que 
sus ahorros crecen más en otra institución, en-
tonces se debieran cambiar de AFP. Quizás 
otros afiliados estén dispuestos a pagar una 
mayor comisión, producto de la cercanía de 
sucursales (sobre todo en regiones), o por 
asesoría de algún consultor previsional, etc.  

Una correcta triangulación entre educa-
ción previsional, libertad de elegir AFPs y la 
licitación de nuevos afiliados, hará que la in-
dustria previsional compita de mejor mane-
ra a la actual. El problema de la licitación de 
afiliados antiguos, es que hay una probabili-
dad de que la relación costo/retorno no sea 
la correcta al terminar el periodo de licitación, 
y ahí el responsable sería la normativa impe-
rante, derivando en un problema complejo, 
que podría significar eventuales pérdidas 
para aquellos afiliados que sean cambiados 
de AFP en la licitación de antiguos afiliados. 

 LOGROS Y DESAFÍOS EN AMÉRICA LATINA

Diario Concepción 
contacto@diarioconcepcion.cl

Tras dos años de funciona-
miento, Corfo evaluó la expe-
riencia de las Mesas Ejecuti-
vas para la Productividad 
(MEP) en Chile y América La-
tina, en un evento que reunió 
a expertos, representantes gu-
bernamentales y del Banco 
Interamericano de Desarro-
llo (BID), además de líderes 
del sector privado. 

En la oportunidad se expu-
sieron el origen y propósito 
del proyecto, la metodología 
de las MEP, el actual estado de 
dichas instancias en la región, 
los logros y desafíos en Amé-
rica Latina, y se expusieron 
casos de estudio y resultados 
obtenidos con desafíos comu-
nes y estrategias para supe-
rar las trabas detectadas. 

A la fecha, se han prioriza-
do 97 trabas de las cuales 53 
han sido resueltas. En 2022, las 
MEP se lanzaron como un 
proyecto piloto financiado 
por el BID, utilizando la expe-
riencia de los Programas 
Transforma Nacionales de 
Corfo. En 2023, el proyecto se 

Evento reunió a expertos, representantes gubernamentales y del Banco 
Interamericano de Desarrollo, además de líderes del sector privado.

FOTO: CEDIDA

privado, principalmente, gre-
mios y asociaciones, así como 
por actores del sector público 
con competencias relaciona-
das con los problemas identi-
ficados. Un equipo dirige las 
actividades de las mesas, man-
tiene contacto con los interlo-
cutores y realiza un análisis 
crítico de los problemas, faci-
litando la comprensión con las 
contrapartes públicas y mo-
nitoreando la implementación 
de las soluciones propuestas. 

El proyecto forma parte de 
la Agenda de Productividad 
del Gobierno y cuenta con el 
financiamiento del programa 
Desarrollo Productivo Soste-
nible (DPS) liderado por el Mi-
nisterio de Economía, Fomen-
to y Turismo, con recursos de 
Corfo. Actualmente, existen 
9 mesas activas en sectores 
clave como construcción, eco-
nomía circular, manufactura, 
alimentos, pequeña minería y 
economía territorial, con ini-
ciativas en regiones como Ta-
rapacá y Los Lagos.

A la fecha se  
han priorizado  
97 trabas
de las cuales 53 han sido resueltas. 
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consolidó expandiéndose a 
seis nuevas mesas, mientras 
que durante el año en curso se 
implementaron mejoras me-
todológicas y se lanzaron los 
primeros pilotos regionales. 

“Las MEP son una tecnolo-
gía tremendamente útil; par-
timos con cuatro y dados los 
resultados hoy tenemos 9 
operando en diversos secto-
res. Aunque aún no podemos 
hacer una evaluación de im-
pacto, tenemos resultados ini-
ciales que nos permiten ver 
avances concretos en la solu-
ción de trabas. El sector pro-
ductivo se ha sentido acogido 
en un espacio de trabajo con 
reglas claras, que ha permiti-
do una relación público-priva-
da más cercana”, sostuvo el 
Vicepresidente Ejecutivo de 
Corfo, José Miguel Benavente. 

Agenda de Productividad 
Las MEP operan bajo el ale-

ro de Corfo y constituyen una 
herramienta para mejorar la 
productividad mediante la co-
laboración entre el sector pri-
vado y público. Estas instan-
cias están integradas por re-
presentantes del sector 
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Acto Cero debuta en Concepción 
con montaje “La Cocina”

ESTE SÁBADO A LAS 19.00 HORAS EN SALA 100 DE ARTISTAS DEL ACERO

Una propuesta multisensorial es-
cénica llega este 20 de julio -19.00 ho-
ras- al escenario de Sala 100 de Artis-
tas del Acero. Se trata de “La Cocina”, 
montaje perteneciente a la compañía 
santiaguina Acto Cero, la cual hace su 
debut en nuestra ciudad con esta 
propuesta. 

“Hemos tenido algunos viajes fue-
ra de Santiago con nuestra primera 
obra -‘Las mujeres de afuera’-, pero ha 
sido bien poco, por lo que la oportu-
nidad de llegar a Concepción será 
muy beneficioso. No sólo por llevar 
nuestra propuesta, sino también lo 
que nos pueda aportar el territorio a 
la consolidación de la compañía y de 
nuestros montajes. Un espacio que al-
berga mucha cultura para nosotros es 
muy interesante, igualmente, de nu-
trirnos de lo que está pasando ahí”, 
manifestó Sofía Riveros, directora y 
coreógrafa de la obra. 

Respecto a sobre lo que trata “La 
Cocina” en sí, es un montaje escénico 
que adentra al espectador en una ex-
ploración táctil de las diversas dimen-
siones de las relaciones amorosas. Si-
gue la historia de una pareja decidida 
a preservar su amor, la trama se desen-
vuelve con la metáfora de un cocine-
ro que los mantiene cautivos. Este 
cautiverio simboliza el amor obsesi-
vo que los mantiene presos de sí mis-
mos, desafiando las adversidades y su 
propia estabilidad emocional. 

“Es una obra que trata principal-
mente del amor y sus distintas etapas, 
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La compañía santiaguina llega por primera vez a nuestra 
ciudad de la mano de esta propuesta que tiene como eje 
central el amor. Una experiencia que conjuga danza con 
teatro y música original. 

Artistas del Acero tienen un valor de 
$7 mil general y $4 mil estudiantes y 
tercera edad. Disponibles vía 
Ticketplus. 

Mauricio Maldonado Quilodrán 
mauricio.maldonado@diarioconcepcion.cl

Tras la exitosa y masiva respues-
ta de su primera versión, el con-
curso fotográfico “Identidad y cul-
tura del Biobío”, organizado por la 
Universidad de las Américas (Udla) 
sede Concepción, tiene abierta la 
convocatoria para su edición 2024, 
que se durará hasta el 31 de julio. 

 La iniciativa cuenta con tres ca-
tegorías: enseñanza Media, para jó-
venes entre primero y cuarto medio 
que estén cursando sus estudios en 

Abierto llamado para 2ª versión del concurso 
fotográfico “Identidad y cultura del Biobío” 

tra riqueza cultural”, señaló Caro-
lina Yacoman, subdirectora de Vin-
culación con el Medio de Udla 
Concepción. 

Los primeros lugares de cada ca-
tegoría serán parte de la exposi-
ción “Identidad y Cultura del Bio-
bío”, muestra que se inaugurará el 
19 de agosto, (Día de la fotografía) 
y estará presente en el Espacio 
Creativo de Campus Chacabuco 
hasta al 31 de agosto.

FOTO: CEDIDA UDLA

EL AÑO PASADO el concurso convocó a 58 participantes.

algún establecimiento de la Región 
del Biobío; público general, (desde 
los 18 años) para residentes de to-
das las comunas de la Región; y co-
munidad Udla donde pueden par-
ticipar académicos, colaboradores, 
estudiantes y egresados de Udla 
Concepción.  

“Este año, buscamos nuevamen-
te visibilizar, a través de las lentes 
de nuestra comunidad, los paisa-
jes y momentos que reflejan nues-
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LA TRAMA DE LA OBRA se 
desarrolla en una cocina, espacio 
que simboliza el amor y encierro 
de los amantes protagonistas.

de cómo deviene la obsesión de los 
amantes por la posesión del cuerpo 
del otro. Esto se traduce en un len-
guaje bastante visceral de danza, que 
también dialoga con el teatro y la 
música”, expresó Riveros. 

Completando que “las amantes 
están cautivas dentro de este lugar -
una cocina- y no pueden salir, espa-
cio que simboliza el amor”. 

Acto Cero es una compañía fun-
dada el 2020 y tiene como ejes cen-
trales la música, el teatro y la danza. 
Esta última disciplina encabezada 
por Riveros, Carla Jiménez repre-
senta el teatro y Vicente Larroulet 
viene del mundo de la música. “Tra-
bajamos en conjunto para la crea-
ción de obras interdisciplinarias , y 
cada uno desde sus respectivas áreas 
viene a aportar en la construcción de 
esas propuestas. Nuestro principal 
objetivo, más allá de las temáticas de 
las obras, es que los estímulos pue-
dan ser orquestados para que el pú-
blico pueda tener una experiencia 
completa desde lo que se muestra 
sobre el escenario”, explicó la tam-
bién bailarina. 

Las entradas para “La Cocina” en 

Las entradas para esta 
única función tienen un 
valor de $7 general y $4 mil 
estudiantes y tercera edad.

Destacar que el montaje 
tiene música original de 
Vicente Larroulet, José 
Puga y Juan Aylwin.

En escena confluyen tres 
personajes encarnados 
por Belén Vargas, Ignacio 
Peralta y Gabriela Guerra.

Cultura& 
Espectáculos
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En adelante son las series 
que actualmente posee el 
Concepción Country Club, 
semillero nacional.

Años 
6

El joven tenista regional, Cristóbal Vargas, 
cumplió un destacado desempeño en el Tor-
neo de Invierno Carlos Parodi, certamen Gra-
do 1 del Circuito Nacional de Menores realiza-
do en canchas del Club de Tenis Coquimbo. 

El penquista se quedó con la corona en la ca-
tegoría Sub 14, al vencer en la final al oriundo 
de Santo Domingo, Alejandro Gamonal en 
sets corridos de 6-2 y 6-1, sumando importan-
tes puntos para el ránking de la categoría.

Penquista sumó el título en canchas de Coquimbo
FOTO: INSTAGRAM MUNITUCAPEL

CHILE VA A AL CAMPEONATO MUNDIAL DE HOCKEY SUB 21

 Con medalla de bronce y la clasifi-
cación al Mundial en el bolsillo se des-
pidió del Campeonato Panamericano 
Sub 21 de Hockey Césped de Canadá 
la selección chilena, luego de derrotar 
en un dramático partido a  Estados 
Unidos, a través de shootouts.  

Enfrentamiento que había tenido 
un apronte en la primera fase, con 
triunfo de los chilenos por 2-1, y que 
está vez fue tanto o más reñido, sien-
do los norteamericanos los primero en 
golpear colocándose en ventaja a los 
18’. Pero Chile nunca cejó en voluntad 
y ya en el tercer cuarto, a los 35’, fue Fe-
lipe Duisberg quien anotó la paridad 
parcial. Sin sacarse diferencias en el 
marcador, el duelo se definió en shoo-
touts, donde los chilenos estuvieron 

Los “Diablos” y una clasificación 
forjada a punta de talento penquista
Una histórica actuación cumplió el equipo nacional en el Panamericano, sacando boletos a India 2025.    
Fundamental fue el aporte de los cinco seleccionados penquistas del Country Club, semillero del país. 

 FOTO: CONCEPCIÓN COUNTRY CLUB

chard, Tomás Hasson, Mateo Perret, 
Gaspar Fosalba, quienes fueron pro-
tagonistas en el equipo dirigido por 
Diego Amoroso. A ellos se sumó, Se-
bastián Wolansky, formado en la can-
tera penquista, quien fue el capitán 
del equipo en la competencia. “El 
sentimiento es de alegría y felicidad, 
es algo súper lindo la clasificación. So-
bre todo porque los chicos lo dejaron 
todo en la cancha”, dijo el jugador 
tras el logro. 

 Fiel reflejo del gran trabajo que se 
viene realizando en la institución pen-
quista, que actualmente cuenta con 
categorías adultas y formativas, tan-
to masculinas como femeninas, lo que 
también evidencia el crecimiento del 
hockey césped a nivel regional. Situa-
ción que lo ha llevado a nutrir histó-
ricamente a la selección chilena con 

sus jugadores. 
Al respecto, la presidenta de la rama 

de hockey césped de Concepción 
Country Club, Anita Jara, destacó el 
trabajo de sus entrenadores. “Conta-
mos con un cuerpo técnico suma-
mente capacitado en la formación de 
jugadores. Nuestra prioridad, como 
institución, es fortalecer las diversas 
categorías que tenemos. Por ello se le 
da énfasis a los entrenamientos, que 
sean bien completos, y a los partidos, 
donde la intención es que tengan un 
rodaje y un ritmo competitivo impor-
tante”, manifestó. 

“Hoy tenemos el orgullo de ver a 
cinco jugadores nuestros, formados 
en la institución, que destacaron en el 
Panamericano Junior de Canadá. Sin 
duda, que esto nos motiva para se-
guir creciendo y trabajando en la dis-

ciplina”, complementó Jara. 
Y agregó que, “es increíble el interés 

que generan estas instancias interna-
cionales. Nos compartíamos los enla-
ces de la transmisión para ver a nues-
tros jugadores y hubo una gran canti-
dad de gente viendo los partidos, pese 
a que algunos se jugaban de noche”. 

 
Proyecto de club 

Concepción Country Club cuenta 
con su recinto deportivo en Los Copi-
hues 235, Pedro de Valdivia, con dife-
rentes instalaciones para la práctica 
deportiva, entre ellas una cancha de 
hockey césped que es utilizada diaria-
mente por las distintas categorías de 
la rama, desde la Sub 6 a la Adulta. En 
ese sentido, Anita Jara contó que “es 
habitual ver la cancha llena de lunes 
a lunes, donde nuestros jugadores y ju-
gadoras entrenan constantemente”. 

Un crecimiento que se refleja en lo-
gros de sus distintas series. Destacó en 
el semestre anterior, el primer lugar de 
la Sub 12 varones en el torneo federa-
do, así como la consolidación del pri-
mer equipo adulto de varones en la 
Primera División, y el título de las 
Adultas B en la Liga Biobío. 

Actualmente, el club se encuentra 
en una campaña para aumentar ins-
critos, donde se espera contar con 
más jugadores para seguir fortalecien-
do la rama de hockey césped. “Para 
inscribirse sólo tienen que tener ganas 
de aprender, acá disponemos de algu-
nos implementos para los principian-
tes, para que puedan partir. La invita-
ción está abierta a todos los colegios 
de la zona, en general a niños y adul-
tos que quieran incorporarse a nues-
tra rama. No es necesario ser socios del 
club para jugar, nuestras instalaciones 
están abiertas a toda la comunidad 
penquista”, aseveró Anita Jara.  

Los interesados se pueden contac-
tar a través de hockeycountry-
club@gmail.com. Hay cupos disponi-
bles desde Sub 6 a Adultos.

Samuel Esparza Muñoz 
samuel.esparza@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

FELIPE RICHARD JUNTO  a Tomás Hasson, Mateo Perret y Gaspar Fosalba, penquistas que brillaron en Canadá. El otro fue Seba Wolanski.

más certeros para quedarse con el 
triunfo y los pasajes al Mundial de In-
dia 2025.  

 
Con talento penquista 

Un hito que contó con la participa-
ción directa de cinco jugadores de 
Concepción Country Club: Felipe Ri-
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de este domingo, Fernández 
Vial visitará a Puerto Montt, 
que marcha sublíder, con 3 
puntos menos que Melipilla.

horas
15

EQUIPOAURINEGRO LEVANTA VUELO

Hace unos meses parecía impen-
sado que Fernández Vial ganara dos 
partidos consecutivos, pero lo hizo, 
recuperó los 3 puntos perdidos “por 
secretaría” y salió otra vez, momen-
táneamente, de la zona de descen-
so. Este domingo (15 horas) el desa-
fío será aún más duro, visitando al 
sublíder Puerto Montt. 

El técnico Sebastián Ortiz seña-
ló que “contra Lautaro (2-0), lo pri-
mero era el triunfo porque era com-
plejo por la tabla de posiciones y lo 
que vive el club. En el juego, lo hici-
mos de forma correcta. Las veces 
que llegamos al arco fuimos efecti-
vos, defendimos bien y eso deja una 
sensación agradable. No nos queda 
otra que abstraernos de los proble-
mas y en cancha son dos horas don-
de pido que estemos enfocados. Mu-
cho margen no tenemos”. 

Enfrentarán al escolta de Melipi-
lla, con 3 puntos de diferencia, y 
apuntó que “Puerto Montt es durí-
simo, basta ver la tabla, pero siento 
que en todo el año ningún equipo ha 
pasado por encima de nosotros o 
uno podría decir que no podemos 
ganarle. Hay que seguir en esta ra-
cha donde hemos logrado 7 puntos 
en 3 partidos. Puerto Montt tampo-
co tiene tantos goles a favor y prác-
ticamente la misma cantidad de go-
les en contra que nosotros. Sí hay 
que ajustar detalles, pero vamos 
por buen camino”. 

Ortiz está a cargo de Vial mascu-
lino y femenino. Toma el auto y va de 
un lado a otro, pero es de quejarse 
poco. Atiende a todos con una son-
risa, pese a todo. El DT indicó que “es 
agotador, estresante, pero hay mu-
cha gente trabajando en sacar esta 
tarea adelante. Gonzalo Smith es mi 
mano derecha, todos ayudan a mar-
car la cancha, recoger balones... Los 
utileros, la gente del área médica. 
Todas las buenas energías ayudan”. 

La gente se encargó de salvar eco-
nómicamente a Vial en esta pasada, 
cuando se veía imposible. El “Seba” 
confesó que “es motivante, el hincha 
está tratando de sacar la tarea ade-
lante y faltábamos nosotros, pero 
queda mucho todavía, no vamos a 
pensar que por dos o tres partidos 
ya salvamos la categoría. Sí nos ge-
nera ilusión, pero seguimos en la 
parte baja. También esperamos que 
el próximo mes sea más tranquilo. 
Todo es un complemento”. 

 
Bravo por Diego 

Tiene solo 21 años, pero por su ta-
lento la gente espera mucho de él. 
No le ha sido fácil, pero marcó el se-
gundo gol a Lautaro y quiere explo-
tar de una vez. El volante Diego Bra-
vo expresó que “estoy feliz por el 
triunfo, porque se nos estaban dan-
do mal las cosas y necesitábamos 
empezar el semestre de la mejor 
manera. Creo que jugamos bien, hi-

Seba Ortiz: “Dos o tres 
partidos no significan que 
salvamos la categoría”
Técnico vialino se ve muy ilusionado 
tras sumar 7 de los últimos 9 puntos en 
juego, pero pide mesura. Diego Bravo, 
en tanto, habló de su gol a Lautaro.

FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

cimos lo que teníamos que hacer en 
cada momento del juego y nos olvi-
damos un poco de todo lo que pa-
saba afuera, porque lo que nos in-
cumbe a nosotros es el fútbol”. 

Sobre su primer tanto en este tor-
neo  sostuvo que “quedé muy con-

tento por el gol y por la asistencia de 
mi amigo Canessa, igual que en mi 
primer gol el año pasado, que tam-
bién fue contra Lautaro. Este gol 
me da más confianza para enfren-
tar todo lo que viene en esta rueda 
y feliz por el equipo, porque estamos 

intentando sacar esto adelante y 
Vial no merece estar abajo”. 

Ahora viene Puerto Montt, la va-
lla menos batida del campeonato de 
Segunda División, con solo 11 tan-
tos en contra. Vial recibió 14. 

Bravo advirtió que “estamos traba-
jando para este partido que es difícil, 
pero solo nos sirve sumar de a tres. 
Personalmente, he tenido malos y 
buenos momentos, el año pasado 
también fue así y el partido con Lau-
taro es una motivación extra. Ahora 
el técnico es quien decide los once 
que entran cada fin de semana, pero 
en los entrenamientos todos nos ju-
gamos esa posibilidad de estar ahí”.

Paulo Inostroza 
paulo.inostroza@diarioconcepcion.cl
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Para este segundo semestre, 
el CDA tiene contemplado 
disputar varios torneos de 
menores.

El semestre se 
viene cargado 

Naval y Malleco son líderes, 
con 28 puntos, seguidos por 
Buenos Aires (26), Lota (25) 
y Rancagua (21).

Cinco equipos    
no se dan ventaja

Club Deportivo 
Alemán regresó con 
podios de torneo de 
fútbol formativo

Con éxito se realizó recientemen-
te una nueva edición del Campeona-
to de Fútbol Formativo Weniutun, 
instancia donde la región del Biobío 
fue representada por  un total de 80 
deportistas del Club Deportivo Ale-
mán de Concepción, quienes logra-
ron destacados lugares en las diver-
sas series en disputa. 

El campeonato se desarrolló con 
13 fechas, en las que participaron 
12 clubes, entre los que se destaca-
ron Universidad de Concepción, 
Huachipato Hualpén, Fútbol Fess, 
Universidad Católica de Coronel y 
Talcahuano, entre otros. 

Con rivales de ese nivel fue que el 
equipo germano se metió entre los 
grandes protagonistas, disputó las 
definiciones en todas las catego-

FOTO: CD ALEMÁN

rías. Fue así como los penquistas lo-
graron quedarse con el título en la 
Copa de Oro sub 12, derrotando al 
conjunto de Fútbol Fess. Logro al 
que sumó el triunfo en la Copa Pla-
ta sub 14, tras dar cuenta  de la 
academia Rodolfo Benedetti. 

 
 Podios que se multiplicaron 

Pero aquello no fue todo, ya que 
el CDA se quedó con el segundo 
puesto en la Copa de Plata catego-
ría sub 8, ante 89 Sport. Por su par-
te, la serie sub 10 consiguió el mis-
mo puesto, pero en la Copa de Oro 
ante Fútbol Fess, mientras que la 
sub 16 obtuvo el segundo lugar en 
la Copa de Oro, ante el Club De la 
Barra. 

Roberto Martínez, jefe de la 

ANCLA ACUMULA 12 FECHAS INVICTO

Naval siempre ha peleado arri-
ba, con el orden defensivo como 
sello. Este año sigue con esa soli-
dez, pero también es el segundo 
ataque más goleador del Grupo 
Sur de Tercera B, con 27 tantos en 
12 juegos. Michael Garcés y Diego 
Muñoz comandan la ofensiva con 
7 tantos cada uno y este sábado 
(16 horas) visitarán a Indepen-
diente de Cauquenes, uno de los 
colistas. 

Garcés, que viene de marcar en 
el 4-0 sobre Paillaco y comentó 
que “el nivel de este año está muy 
alto, hay equipos con los que debe-
mos tener cuidado porque si nos 
relajamos te alcanzan. Todos quie-
ren bajar el invicto, también me ha 
pasado estando del otro lado, pero 
no es primera vez que empeza-
mos así y este equipo tiene mucha 
experiencia”. 

El “7” chorero está jugando a 
gran nivel y parece ser este el año 
de su explosión. El oriundo de Ce-
rro La Gloria apuntó que “estoy en 
Naval desde la escuela Sub 8, en al-
gún momento pasé un año al Con-
ce y pasé por el amateur, en Cató-
lica Arsenal, Centinela y otros 
equipos. El barrio me ayudó mu-
cho porque ahí se juega con barro, 
canchas malas, harta patada... 
Acá entro a una sintética y es más 
fácil”.  

Con los años ha ido agarrando 
vuelo y señaló que “antes jugaba de 
10 y cuando pasé más arriba creo 
que me costaba un poco la defini-
ción, no era tanto lo mío. Ahora he 
ido tomando confianza y es cues-

Garcés vive su año más 
goleador en el líder Naval

Delantero de Cerro La Gloria lleva 7 goles en un torneo que 
tiene 5 equipos jugando a altísimo nivel en la parte alta.

FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

tión de atreverse. Tengo esa juga-
da donde me la echan al espacio y 
le meto el zurdazo cruzado, que fe-
lizmente está entrando harto. Los 
compañeros saben bien dónde tie-
nen que tirármela”. 

Naval se ve en buena forma y 
Garcés expresó que “esta es mi 
campaña más goleadora, queda 
toda una rueda y justo estoy en los 
23 años, puede ser mi última tem-
porada en la serie. Me la estoy ju-
gando y tiene que ser el año de 
Naval porque siempre hemos esta-
do cerca y nos han pasado distin-
tas cosas. Ahora vamos por el ob-
jetivo, el profe estudia muy bien 
todo lo táctica y los goles siempre 
son para el hincha, que me entre-
ga harto cariño”.

Paulo Inostroza 
paulo.inostroza@diarioconcepcion.cl
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EL CLUB DEPORTIVO ALEMÁN se trajo la corona en dos categorías, además de podios en todas las series en juego.

Rama de Fútbol del Deportivo Ale-
mán, destacó el desempeño de los 
equipos del club. “Logramos bue-
nos lugares en todas las categorías 
que disputamos. Estar en el podio 
nos deja con un sabor grato a to-
dos”, comentó. 

Martínez, también hizo hinca-
pié en el esfuerzo realizado por los 
deportistas para participar del tor-

neo. “En la categoría sub 14 obtu-
vimos el primer lugar con chicos de 
la categoría sub 12. Gracias al entu-
siasmo de los niños logramos el 
empate y ganar en penales, me gus-
taría destacar ese partido por el 
compromiso y esfuerzo de los chi-
cos que no eran de la categoría y lo-
graron superar esa adversidad”, 
sentenció el director.
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Santoral: Federico

PUZZLE

Ambulancias:  131 

Bomberos:  132 

Carabineros:  133 

Investigaciones:  134 

Fono Drogas:  135 

Inf. Carabineros:  139 

Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 

V. Intrafamiliar:  800 220040 

Delitos Sexuales:  565 74 25 

Defensa Civil:  697 16 70 

Fono VTR:  600 800 9000 

Fono Essbío:  600 33 11000 

Fono CGE:    800 800 767

TELÉFONOS

FÁCIL

SUDOKUS

MEDIO EXPERTO

7/13 5/11
LOS ÁNGELES

6/16
SANTIAGO

7/12                    
CHILLÁN6/13

RANCAGUA

3/9
TALCA

3/10
ANGOL

6/9
TEMUCO

2/7
P. MONTT

2/13
VIERNES

3/13
SÁBADO

2/13
DOMINGO

HOY

EL
 T

IE
M

PO RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10  11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Salcobrand  
• San Martín 608-612

SAN PEDRO
Ahumada 
• Michimalonco 1120 (Atención durante las 24 horas)

CHIGUAYANTE
Farmaoctava 
• Calle 8 Oriente 1508

TALCAHUANO
Cruz Verde 
• Av. Colón 300 (Atención durante las 24 horas)

Ahumada 
• Av. Juan Bosco 501 

(Atención durante las 24 horas)

Cruz Verde 
• Av. Roosevelt 1694
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